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 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
 
VERTEILER: 3.3 
 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/007/ X 

Sitzung am : 04.03.2009 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 19:40 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
 
 
 
 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ruth Weidler 

Schriftführer/in : gez. Carola Meißner 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 04.03.2009 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Weidler, Ruth  
Teilnehmer  

 Claßen, Tobias  
 Ehrenfort, Renate  
 Fedrowitz, Katrin  
 Hutterer, Christel für Herrn Kelm 
 Jäger, Thomas bis 19.25 Uhr 
 Kumeth, Kevin-Pascal für Herrn Becker 
 Last, Ariane  
 Murmann, Joachim für Frau Müller-Schönemann 
 Nothhaft, Gerhard als Gast 
 Peihs, Heideltraud  
 Schenppe, Volker  
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter  
 Broscheit, Thomas  
 Kerlin, Ulrike  
 Kuchenbecker, Jens  
 Meißner, Carola Protokoll 
 Thormählen, Torsten  
 Wessel, Erwin  
 

sonstige  

 Krogmann, Marlis als Gast 
 
 
entschuldigt fehlten 
 

Petra Müller-Schönemann 
Hans-Georg Becker 
Wolfgang Kelm 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 04.03.2009 

 
 
 

Öffentliche Sitzung 
 
 
TOP 1 : 

 

Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : M 09/0088 
Vorstellung der Pläne für die neue Turnhalle an der Grund- und Hauptschule 
Friedrichsgabe 
 
TOP 5 : B 09/0076 
Nutzung alte Turnhalle Gymnasium Harksheide / Kunstturnzentrum 
 
TOP 6 : B 09/0085 
Tennisclub Garstedt e.V. - Antrag auf Bezuschussung zur Grundüberholung von 4 
Tennisaußenplätzen 
 
TOP 7 : B 09/0091 
Norderstedter Sport- und Freizeitverein e.V. 
Änderungsantrag zur Bezuschussung des Neubaus einer Reithalle 
 
TOP 8 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 8.1 :  
Sportunfall 
 
TOP 8.2 :  
Absage des Sportlerballs 
 
TOP 8.3 :  
Mündliches Abitur 2009 
 
TOP 8.4 :  
Schulentwicklungsplanung 



4 

4 
 
 

 

 
TOP 8.5 :  
Offene Ganztagsschule Realschule Garstedt 
 
TOP 8.6 :  
Einschulungszahlen Grundschulen zum Schuljahr 2009/2010 
 
TOP 8.7 :  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
TOP 8.8 :  
Beschlusskontrolle 
 
TOP 8.9 :  
Förderwerk für Kinder der Stadt 
 
TOP 
8.10: 

 

Angebote an Offenen Ganztagsschulen und Kooperationen mit Sportvereinen bzw. 
Bezuschussungen 
 

 

 

Nichtöffentliche Sitzung 
 
 
TOP 9 : 

 

Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 9.1 :  
HSV-Ochsenzoll 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 04.03.2009 

 
 
 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Weidler eröffnet die 7. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, begrüßt die 
anwesenden Gäste sowie die Verwaltungsmitarbeiter und stellt die ordnungsgemäße Ladung 
sowie die Beschlussfähigkeit mit 11 Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung verpflichtet Frau Weidler Frau Hutterer per Handschlag zur 
gewissenhaften und unparteiischen Erfüllung ihrer Aufgaben und zur Verschwiegenheit 
gemäß 
§ 21 der Gemeindeordnung. 
 
 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport beschließt einvernehmlich, den TOP 9 als 
nichtöffentlichen Tagesordnungspunkt zu behandeln. 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Herr Dirk Albrecht vom SV Friedrichsgabe stellt mehrere Fragen zur Planung und möglichen   
Umsetzung des Turnhallenneubaus an der Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe.  
Herr Thormählen beantwortet diese und verweist auf die erfolgte Abstimmung mit den 
Verantwortlichen des SV Friedrichsgabe sowie die Behandlung dieser Thematik unter TOP 
04, während der die überarbeiteten Pläne vorgestellt werden sollen. 
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TOP 4: M 09/0088 
Vorstellung der Pläne für die neue Turnhalle an der Grund- und Hauptschule 
Friedrichsgabe 
 
Sachverhalt 
 
Auf seiner Sitzung am 05.11.2008 wurden dem Ausschuss für Schule und Sport die 
Planungen für den Neubau einer Turnhalle an der Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe 
durch das Planungsbüro industrie planung - Herrn Merten - vorgestellt. 
 
Nach der Kostenschätzung ergibt sich ein Kostenrahmen in Höhe von ca. 2.965.000 €. 
 
Für die alternative „Passivhaus-Version“ würden die Kosten bei ca. 3.470.000 € liegen. 
 
In der Sitzung am 05.11.2008 wurde die Verwaltung durch Frau Fedrowitz gebeten, die 
Möglichkeit der Berücksichtigung einer Tribüne und die hierfür anfallenden Mehrkosten zu 
ermitteln und dem Ausschuss mitzuteilen. 
 
Herr Thormählen sagte zu, dass die Verwaltung dieses prüfen bzw. ermitteln wird, 
gleichzeitig die erbetene Beteiligung der nutzenden Sportvereine vornehmen wird und 
anschließend die Angelegenheit erneut in den Ausschuss für Schule und Sport geben wird. 
 
Mit dem nutzenden Sportverein SV Friedrichsgabe fand am 02.02.2009 bei Herrn Zweiten 
Stadtrat Thormählen im Beisein der beteiligten Fachämter und Vertretern des Planungsbüros 
ein Abstimmungsgespräch zur Planung und Gestaltung der neuen Turnhalle statt. 
 
Für die Lagerung von vereinseigenen Sportgeräten (Tischtennisplatten, Schränke und 
sperrige Sportgeräte) wird nach Angaben des SV Friedrichsgabe eine Fläche von ca. 40 qm 
benötigt.  
Dieses ist bei der Zuordnung der Räumlichkeiten zu berücksichtigen. 
Auf die Notwendigkeit der Verdunkelung der Fensterseite nach Westen wurde seitens des 
Vereins nochmals hingewiesen.  
Ansonsten wird die Planung vom SV Friedrichsgabe ausdrücklich begrüßt und befürwortet. 
 
 
 
Herr Weber vom Planungsbüro industrie planung wird herzlich begrüßt und stellt die neuen 
Pläne der Turnhalle an der Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe mittels einer Beamer-
Präsentation vor.    
 
Die neue Halle ist auf Anfrage des Ausschusses für Schule und Sport am 05.11.2008 um 
eine ebenerdige, abgetreppte Tribüne erweitert, die bis zu 85 Sitzplätze bieten kann. 
Außerdem wird dem von dem Verein geforderten Außensonnenschutz in mobiler Form 
Rechnung getragen. 
Ebenfalls durch den Ausschuss gewünscht war die Ermittlung der Mehrkosten für eine 
Passivhaus-Version, die in der anliegenden Kostenermittlung aufgeführt sind (s. Anlage 1). 
 
Damit entstehen nach der derzeitigen Kalkulation Baukosten i.H.v. insgesamt 3.215.000 € 
sowie Einrichtungskosten i.H.v. ca. 85.000 €. 
 
Die Bauphase wird inkl. Genehmigungs- und Prüfzeitraum voraussichtlich insgesamt 17 
Monate betragen. 
 
Während der sich anschließenden Diskussion begrüßt Herr Clementsen, Schulleiter der 
Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe, die überarbeiteten Pläne ausdrücklich, und fragt an, 
ob der Abriss der alten Halle während der Sommerferien 2009 realistisch erscheint. 
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Herr Thormählen führt hierzu aus, dass dieses insbesondere unter Berücksichtigung des 
Genehmigungs- und Prüfzeitraumes (ca. 5 Monate) nicht realistisch erscheint. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Mitteilungsvorlage abschließend zur Kenntnis, 
bedankt sich bei Herrn Weber und verabschiedet diesen. 
 
 
 
 
TOP 5: B 09/0076 
Nutzung alte Turnhalle Gymnasium Harksheide / Kunstturnzentrum 
 
Frau Weidler begrüßt die anwesenden Vertreter der Vereine sowie Herrn Frische, Schulleiter 
des Gymnasiums Harksheide. 
 
Herr Schulz, 1. SC Norderstedt, berichtet von der angedachten Lösung für die 
vereinseigenen leistungsorientierten Turner. Es ist geplant, die vorhandene Tennishalle des 
Vereins im Edmund-Plambeck-Sportpark umzufunktionieren, und die Turner dort 
unterzubringen. 
 
Herr Eggelmeyer, TuRa Harksheide, berichtet, dass dieser Verein für seine Turner bisher 
leider noch keine geeignete Alternative zur Halle am Gymnasium Harksheide gefunden hat. 
 
Herr Frische, Schulleiter des Gymnasiums Harksheide, begrüßt die vorliegende 
Beschlussvorlage ausdrücklich, unterstreicht jedoch, dass die Herstellung eines 
Prallschutzes für Breitensportarten in der Halle für den Sportunterricht der Schule 
unumgänglich ist. 
 
 
Während der sich anschließenden Diskussion wird u.a. von Frau Peihs die Frage nach der 
Unterbringung der schulischen Sportgeräte aufgeworfen, da Geräteräume nach dem Umbau 
der Mensa fehlen werden.  
 
Des weiteren liegt bisher keine Kostenschätzung für die Herstellung eines geeigneten 
Prallschutzes vor. 
 
Herr Murmann beantragt für die CDU-Fraktion, eine Beschlussfassung in dieser 
Angelegenheit zu vertagen, um 
1. den Vereinen die Möglichkeit zu geben, in der Zwischenzeit eine Lösung zu finden, dass 

beispielsweise die Turner beider Vereine in der Tennishalle des 1. SC N. untergebracht 
werden können und 

2. die Kosten für einen geeigneten Prallschutz sowie die Unterbringungsmöglichkeiten für 
die Sportgeräte (Ort/Kosten) durch die Verwaltung prüfen zu lassen. 

 
Der genaue Sitzungstermin, zu dem dieser TOP erneut behandelt werden soll, wird in 
Absprache zwischen der Vorsitzenden und der Verwaltung festgelegt, spätestens jedoch wird 
die Behandlung in der Sitzung am 01.04.2009 erfolgen. 
 
 
Auf Antrag von Frau Ehrenfort findet von 19:18 Uhr bis 19:22 Uhr eine 
Sitzungsunterbrechung statt. 
 
 
Anschließend beantragt Frau Fedrowitz für die SPD-Fraktion die Abstimmung gemäß Vorlage 
und Kostenermittlung für den Prallschutz bis zur nächsten Sitzung des Ausschusses für 
Schule und Sport. 
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Zunächst wird über den weitergehenden Antrag von Herrn Murmann abgestimmt: 
 
Abstimmung: bei 5 Ja-Stimmen und 6 Nein-Stimmen mehrheitlich abgelehnt. 
 
 
Anschließend erfolgt die Abstimmung gemäß Vorlage auf Antrag von Frau Fedrowitz: 
 
Beschlussvorschlag 
 
1. Die Nutzung der alten Turnhalle am Gymnasium Harksheide wird zum Schuljahr  
    2009 / 2010 auf das Gymnasium Harksheide zurückübertragen. 
 
2. Die Verwaltung wird beauftragt, die beiden derzeit nutzenden Sportvereine 1.SC  
    Norderstedt sowie TuRa Harksheide aufzufordern, die Halle bis spätestens zum  
    17.07.2009 ( letzter Schultag vor den Sommerferien 2009 ) zu räumen und die 
    festinstallierten Turn- und Sportgeräte sowie die Bodenmatten zu entfernen (sofern es sich 
    um vereinseigene Gegenstände handelt). 
 
3. Die für die Wiederherstellung des Zustandes zur Nutzung durch das Gymnasium  
    Harksheide zum Schuljahresbeginn 2009 / 2010 erforderlichen Mittel für bauliche  
    Maßnahmen sowie Reinigungsarbeiten werden aus den laufenden Unterhaltungsmitteln  
    des Haushalts 2009 finanziert. 
 
    Die Verwaltung wird aufgefordert, unverzüglich nach der Räumung der Halle durch die 
    Sportvereine die erforderlichen Maßnahmen durchführen zu lassen. 
 
    Sollte sich nach der Räumung der Halle durch die Sportvereine ergeben, dass weitere  
    Mängel zu beheben sind, sind die Kosten zu ermitteln und es ist eine zeitnahe Umsetzung 
    anzustreben. 
 
Die Verwaltung wird gebeten, die Kosten für einen geeigneten Prallschutz zu ermitteln und 
dem Ausschuss vorzulegen. 
 
Abstimmung: bei 6 Ja-Stimmen und 5 Nein-Stimmen mehrheitlich angenommen. 
 
 
 
 
 
TOP 6: B 09/0085 
Tennisclub Garstedt e.V. - Antrag auf Bezuschussung zur Grundüberholung von 4 
Tennisaußenplätzen 
 
Herr Krause vom TC Garstedt wird begrüßt. 
Herr Broscheit erläutert zunächst, dass die Kämmerei im Hause darauf hingewiesen hat, 
dass der Punkt 2 bei Beschlussfassung von Punkt 1 und 3 des Verwaltungsvorschlages 
überflüssig ist und damit entfallen kann. 
 
 
19.25  Uhr: Herr Jäger verlässt die Sitzung. 
19.25 Uhr: Frau Fedrowitz verlässt die Sitzung. 
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Beschlussvorschlag 
 

1. Nach den Sportförderungsrichtlinien der Stadt Norderstedt ist die Maßnahme 
förderungsfähig. 

 
 

2. Dem Verein wird für die Grundüberholung der 4 Tennisaußenplätze mit 
Gesamtkosten in Höhe von 36.225,98 € ein Zuschuss in Höhe von 30% = 10.867,79 € 
gewährt. 

            Mittel stehen bei der Haushaltsstelle 5500.98700 – Zuschüsse Sportförderung – zur 
            Verfügung. 
 
 
Abstimmungsergebnis: bei 8 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung angenommen. 
 
19.26 Uhr: Frau Fedrowitz nimmt erneut an der Sitzung teil. 
 
 
 
 
 
TOP 7: B 09/0091 
Norderstedter Sport- und Freizeitverein e.V. 
Änderungsantrag zur Bezuschussung des Neubaus einer Reithalle 
 
Herr Götz vom NSV wird begrüßt.  
 
Beschlussvorschlag 
 
In Abänderung des Beschlusses des Ausschusses für junge Menschen vom 07.05.2008 
beschließt der Ausschuss für Schule und Sport, dass dem Norderstedter Sport- und 
Freizeitverein e.V. für die Vergrößerung des Neubaus der Reithalle von ursprünglich 15 x 21 
m auf 15 x 30 m mit Gesamtkosten in Höhe von 125.390,30 € ein Zuschuss in Höhe von 30% 
= 37.617,09 € gewährt wird. 
 
Mittel stehen bei der Hhst. 5500.98700 – Zuschüsse Sportförderung – zur Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis: bei 10 Ja-Stimmen einstimmig angenommen. 
 
 
 
 
TOP 8:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
      
  
TOP 8.1:  
Sportunfall 
 
Frau Weidler berichtet von einem bedauerlichen Sportunfall in Norderstedt mit tödlichem 
Ausgang und macht auf ein eingerichtetes Spendenkonto des Vereins Eintracht Norderstedt 
aufmerksam. Nähere Information sind auf dessen Homepage nachzulesen. 
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TOP 8.2:  
Absage des Sportlerballs 
 
Herr Thormählen berichtet, dass die Sportlerehrung, geplant für den 07.03.09, aufgrund 
dieses Sportunfalls verwaltungsseitig abgesagt wurde. Die Fraktionsvorsitzenden wurden 
hierüber informiert.  
Es erfolgt eine umgehende Information aller Beteiligten und Anberaumung eines neuen 
Termins. 
 
 
 
TOP 8.3: 

 

Mündliches Abitur 2009 
 
Herr Thormählen gibt als Anlage 2 die mündlichen Abiturtermine zu Protokoll und bittet die 
Ausschussmitglieder, sich bei Interesse an der Teilnahme an einer Prüfung direkt an die 
Schulen zu wenden. 
 
 
 
TOP 8.4:  
Schulentwicklungsplanung 
 
Herr Bertram berichtet, dass die Stadt Norderstedt auf der Grundlage des Beschlusses der 
Stadtvertretung vom 03.02.2009 mit Schreiben vom 09.02.2009 beim Ministerium für Bildung 
und Frauen einen Antrag auf Genehmigung der Einrichtung von 3 Gemeinschaftsschulen und 
1 Regionalschule zum Schuljahr 2010 / 2011 gestellt hat (Anlage 3). 
 
 
 
TOP 8.5:  
Offene Ganztagsschule Realschule Garstedt 
 
Herr Bertram berichtet, dass das Ministerium für Bildung und Frauen mit Schreiben vom 
20.02.2009 dem Antrag der Stadt Norderstedt auf Genehmigung einer Offenen 
Ganztagsschule an der Realschule Garstedt stattgegeben hat (Anlage 4). 
 
 
 
TOP 8.6:  
Einschulungszahlen Grundschulen zum Schuljahr 2009/2010 
 
Herr Bertram gibt eine Aufstellung der voraussichtlichen Schulanfängerzahlen der 
Grundschulen zum Schuljahr 2009 / 2010 als Anlage 5 zu Protokoll. 
 
 
 
TOP 8.7:  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
Herr Bertram berichtet über das Protokoll der Arbeitsgruppe Schulwegsicherung vom 
04.02.2009 (Anlage 6). 
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TOP 8.8:  
Beschlusskontrolle 
Die Beschlusskontrolle des Ausschusses für Schule und Sport  wird als Anlage 7 zu Protokoll 
gegeben. 
 
 
 
 
TOP 8.9:  
Förderwerk für Kinder der Stadt 
 
Herr Murmann berichtet von einem dubiosen Anruf des „Förderwerkes für Kinder der Stadt“. 
Dieses „Förderwerk“ bietet Warnwesten für Schulanfänger zu einem überteuerten Preis an. 
Herr Murmann hat die Verbraucherzentrale hierüber informiert. 
 
 
 
TOP 
8.10: 

 

Angebote an Offenen Ganztagsschulen und Kooperationen mit Sportvereinen bzw. 
Bezuschussungen 
 
Frau Peihs gibt als Anlage 8 verschiedene Fragen zur Thematik der Offenen 
Ganztagsschulen und Kooperationen mit Sportvereinen zu Protokoll und bittet die Verwaltung 
um Beantwortung. 
 
 
 
 
 
 

 

 


